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【文字更正】
4 月 29 日 A26 版

《“愤怒小鸟”迫使进京
航班返航》（记者：张太
凌 编 辑 ：耿 小 勇 校
对：吴限）一文，第 5 栏
第 2 段第 1 行中的“重
床江北机场”应为“重
庆江北机场”。

■ 社论

景区票价理应与“成本”无关
景区游览属于普惠性的国民福利。门票只能是一种象征性收费，作为资源保护费用的补充而已。

■ 观察家

茶叶农药残留标准
应与国际接轨

继吴裕泰等茶企卷入
农药残留风波后，近日，知
名茶叶品牌立顿再次被指
农药残留过高。有关机构
指出，中国的农药残留限量
标准比欧洲宽松 30 倍。对
此，相关部门回应，欧盟的
低残留限量具有贸易保护
目的，是欧盟贸易谈判的筹
码。茶叶农药残留量是根
据自己民族的膳食结构来
制定的。

首先需明确的是，茶叶
（其他食品同样）的农药最
大残留限量（MRL）数值低，
说明茶叶安全标准高，能较
好地保护人的健康；反之则
安全标准低，不利于维护人
的健康。

茶叶在中国人食品中
的摄入量却是较低的。即
使喜欢喝茶的人每天消费
袋装泡茶两包，每包 5克，也
才 10克，其中农药灭多威也
只有 30 微克。也许正是基
于这种量的关系，相关部门
才制定了3mg/kg的标准。

但 是 ，有 比 较 才 有 鉴
别。与欧盟的 0.1mg/kg 相
比，灭多威残留量相差 30
倍。正是这个差距让公众感
到了吃惊和不安。为何欧盟
的安全标准如此高，而我们
的安全标准如此低？仅仅用
贸易保护等理由来解释，显
然不能让公众释怀。因为，
这很容易让人感到，管理部
门并不以为中国的安全标准
低是一个问题，而认为是种
必然，这就势必会造成食品
安全隐患防不胜防。

例如，包括茶叶在内的
很多食品的经营者会以中
国标准与外国（国际标准）

不一致为理由，有意无意地
在农药最大残留限量上打
擦边球，忽悠公众并把劣质
产品包装成优质产品来推
销。同时，中国茶叶农药残
留量高，也必然会影响外界
对中国食品安全状况的判
断，束缚中国食品走向世界。

更重要的是，如果我们
不对包括茶叶在内的所有
食品上的农药残留量施行
与国际接轨的高安全标准，
农药残留量大的茶叶和食
品就会通过日积月累的方
式对人、生物和环境造成慢
性的累积加害。因为，在中
国目前的食品中，还存在大
量的各种有毒有害物质，包
括各种非法添加剂、杀虫
剂、除草剂、重金属等。这
些有毒有害物质通过一日
三餐和空气饮水的日积月
累，就有可能在人体蓄积，
进而产生难以察觉的由量
变到质变的后果。

最近一项食源性疾病
主动监测显示，我国平均6.5
人中就有 1人罹患食源性疾
病。这些疾病大多不是食
物急性中毒，而是慢性疾
病。显然，这与食物中的各
种少量或微量的有毒有害
物质的累积是分不开的。

因此，相关部门在解释
我国茶叶农药残留标准是符
合国情的同时，也要坦率承
认这是现实状态下不得已的
一种低标准，在未来需要创
造条件向国际高标准看齐，
或完全与国际接轨。如此，
才不会有公众看到“灭多威”
与欧盟的标准相差 30 倍而
感到吃惊、不安和后怕。

□张田勘（学者）

■ 来论

“五一”前夕，有关“未来
数月内全国或将有超过 20
个知名景区门票涨价”的消
息引发关注。其中，被称作
是“扬州旅游名片”的瘦西湖

“门票基价重新核定为每张
120 元”（现行基价 60 元）。
27日，扬州物价局就此召开
听证会，会上未有“反对”声。

瘦西湖门票价格翻了
一倍，真可谓涨势凶猛。经
历了多轮涨价，放眼望去，
国内只要是稍知名点的景
区，票价低于百元的，几乎
屈指可数。一张张家界的
门票，相当于卢浮宫门票的
3倍；一张四川九寨沟门票，
把黄石公园、泰姬陵、富士
山，都玩一遍，还能剩100多

元。中国景区票价“世界领
先”，已是不争的事实。

景区门票价格不停飙
涨，据说是“成本”推动，不
过，所谓的“成本”水分有多
大，谁也摸不透，从未看过
哪个景区在涨价前，公开亮
一亮其内部的成本清单，更
未见有审计部门，对某个景
区的管理成本，来一次全面
的审计。

不 过 ，凭 常 识 不 难 判
断，尽管近十来年，无论人
工还是原材料成本都大幅
上涨，但这样的涨幅，要远
低 于 大 多 景 区 票 价 的 涨
幅。况且，成本上涨，未必
一定要用涨价来化解，君不
见，国内许多景区内高昂的

商品和服务价格，多如牛毛
的经营项目，这些都给景区
管理部门带来庞大的收入，
这些收入为何不能用来抵消
成本？地方政府从景区经济
中获得了大量的税费收入，
这些收入为何不能用于加大
景区补贴？

“成本”推动不过是幌
子而已，说到底，地方政府
把风景区当成“摇钱树”，才
是涨价的根源所在。面对
地方政府的涨价冲动，2007
年，国家发改委规定，旅游
景区门票价格的调整频次
不低于3年，对于调价幅度，
亦有相关规定。不过，这些
措施明显效果不彰。

其实，景区票价需要正

本清源。我们必须明确，风
景名胜区不是普通旅游地，
而应是全体国民享有的公共
资源，景区游览属于普惠性
的国民福利。因此，景区票
价不是由市场供需决定，更
不是根据景区管理成本核
定，门票只能是一种象征性
收费，作为资源保护费用的
补充而已。正是基于这一思
维，才有了大多数国家对风
景名胜区极低的收费。例如
印度泰姬陵对内门票只有20
卢比（约合2.4元人民币），世
界文化遗产韩国庆州佛国寺
门票仅为3000韩元（约合人
民币21元），等等。

可见，要治理景区涨价，
绝不是简单遏制涨价的频率

和幅度，而是要彻底否定当
前依据“成本”的定价模式，
取而代之的，是根据国民收
入水平，制定出一个人人都
可承受的价格标准。例如，
日本人月均收入在三四十万
日元，日本景区的门票价格
通常在1000日元（相当于人
民币70多元）以内。

还要看到，在国外，对
于风景名胜区多实行国家
统一管理的“国家公园”管
理体制。这样的经验值得
借鉴，只有打破地方利益的
羁绊，对重要自然和文化资
源实行国家直接管理，才能
建立健全的景区资金保障
和财务监督体制，使得景区
低票价得以真正贯彻执行。

农药残留等有毒物质有可能在人体蓄
积，产生难以察觉的、由量变到质变的后果。

山西省质监局发布通
知，称“针对媒体披露的‘可
口可乐(微博)山西公司含氯
软化水混入部分批次饮料产
品’中的问题，质监局认定报
道属实。质监局对公司做出
了停产整改的行政处罚。”

所以，对于商家的表现，
怎么恶劣都不奇怪。但对于
监管部门，我们却需要严格
要求他们履行法定的职责。
但在这一事件中，山西省质
监局的表现差强人意。

在媒体举报之后，山西
省质监局随后公布的结果显

示，产品中含有的氯不会对
人体造成危害，无法完全证
明含氯处理水未混入可口可
乐产品。山西省食品质量
安全监督检验研究院于 18
日发布“严正声明”，称相关
媒体报道故意擅自篡改数
据，相关记者若不更正就要
追究其民事责任。但是，19
日山西省质监局进驻可口
可乐公司开始进行调查，质
监人员通过现场检查抽检
样品，查阅记录询问员工等
方式在 10 天后确认媒体报
道情况属实。现在的事实

已经清楚，此前山西省质监
局否认媒体报道，是被可口
可乐山西饮料公司欺骗。

那么，武断地否认媒体
报道，山西省质监局对此是
否应道歉？作为一个省级
监管部门，怎么如此容易被
骗，这种浮而不实的工作作
风当引起反思。当然，山西
省质监局最后还是查实了
问题，也算是立了一功，但
功与过应当分明，不能以功
抵过，该堵的监管漏洞还是
要堵起来。

□殷国安（职员）

对见义勇为应做“扩大解释”
4 月 27 日晚，北京市车

公庄某天桥上，一年轻女子
遭遇两男子抢包，与女子同
行的王先生阻止时，被抢包
男子刺中 4刀。28日，办案
民警调查案情时告知，王先
生与被抢女子相识，无法算
作见义勇为。

又见见义勇为的认定分
歧，又见有关部门对见义勇
为做了“缩小解释”。《北京市
见义勇为人员奖励和保护条
例》第二条规定，见义勇为是
指为保护国家、集体利益或

者他人的人身、财产安全，不
顾个人安危，与正在发生的
违法犯罪作斗争或者抢险救
灾的行为。王先生与被抢女
子虽然相识，但被抢女子相
对于王先生而言仍然属于
他人的范畴，王先生的行为
完全符合北京市的地方法
规所规定的见义勇为的特
征，办案民警给出否定答复，
显然对见义勇为认定标准的
理解过于狭隘。

近年来，关于见义勇为
的认定分歧一直不断，一些

争议案例频频出现。对此
我以为，有关部门都应该对
见义勇为的概念作出“扩大
解释”，尽量对见义勇为行
为从宽认定。如果有关部
门总是习惯性地对争议性
的见义勇为行为作出“缩小
解释”，那么，同步压缩的只
能是公众见义勇为的热情、
勇气、信心和动力。

见义勇为认定的“宽容
大度”，这是对见义勇为最
好的鼓励。

□李英锋（公务员）

东京车展与北京车展有何不同
去年 12 月初，我在日

本旅游期间，参观了第 42
届东京国际车展，感觉与北
京车展相比，有诸多不同，
大致总结有以下几点：

第一，东京公众大多乘
坐公共交通工具前往参观，
所以没有展馆周边交通拥
堵的现象发生。

第二，购票秩序井然，有
年轻的志愿者提供现场咨询
服务，没有黄牛倒票现象。

我排队仅 10 多分钟即购票
入场，票价为 1500 日元，约
合人民币120元。高校学生
票价3折，中学生以下免票。

第三，一进入展馆，即
可看到有不同档次的收费
寄存处。当时正值深秋，展
馆内外温差较大，观众可以
把厚重的外衣及随身携带
的物品寄存起来，轻松参观。

第四，观众把更多的精
力放在了看车、品车上面，

而不是盲目地抢着给模特
拍照。每辆车周围都有不
少观众饶有兴致地观看、品
评。有许多车，观众还可以
进去坐一坐，感受一下。

第五，东京车展的车模
给人的感觉是自然、温婉、
大方、不俗气，不像北京车
展有些模特那样冷艳、气势
凌人，更没有穿着出位博眼
球的现象。

□周伟强（媒体人）

可口可乐事件，山西质监局需吸取教训


